

福祉文化通信

～well-beingへの道～

2006.1.18 VOL.55



編集委員
安倍 大輔
見二 長渕
馬場 清子
山中 審子

TEL&FAX 048(878)3793 ホームページアドレス <http://www.fukushibunka.gr.jp/> メールアドレス jimukyoku@fukushibunka.gr.jp

去る11月26日 土 27日
日にかけて 第16回日本福
祉文化学会新潟大会が 長岡市
蓬平温泉 和泉屋 を会場とし
て行われました

の地域づくり 福祉のあり方を
振り返る大会となりました
大会会場にいたる道路は 今
でも災害の傷跡が残り まだま
だ復興の途上にあることを強く
心に刻みながら会場に着くと
こども実行委員の描いた心温ま
る絵に出迎えられ ほとした
氣分になりました そしてまず
水害・地震で亡くなられた方を
の冥福を祈って全員で黙祷
していただけます
その後実行委員長渡辺義さんの
開会挨拶 一番 潤会長の基調
講演もかねて挨拶が続きまし
た 会長の 災害の問題に取り
組んでいる福祉系の学会は福祉



開会挨拶



リレートーク

事業活動報告

災害から学ぶ地域の



特別講演



記念シンポジウム

被害にあたった三条市からは鍋島弘樹さんが 地震の被害にあたった長岡市からは本間和也さんが そしてボランティアとしてどちらの被災地にも入って活動した川瀬和敏さんが それぞれの活動をリアルに語ってくださいました 3人が共通に話された用意をしました 3人が共通に話されないものが見えてきたということがまさに日常からの地城そして家族の絆の大切さを物語っていたように思います

続いては地震で被災された時に廃業も決意されたという時も、まずはまさに日常からの地城そして家族の絆の大切さを物語っていました。このプロダラムは、芸術活動について語り合おうという

地震当初から復興への道のりについてお話を聞いていただきました。時にユーモアを交えたがらお話をしたが復興の困難さは想像を遥かに超えそのことはひとつひとつからその困難さひしひしと伝わってきたました。その後映画「ボクの村のトンネル 手掘り中山隧道」の上映と解説がありました。この映画は子ども向けにつくられたとはいえその内容は深くトンネルを通じて対立した村が再び糸を取り戻しひとつになっていく過程は現代にも通じるものがあり一同目頭を熱くしながら鑑賞しました。

それを受けての記念シンポジウムがんばろう新潟では、阪神淡路大震災の被災地で活躍された石田易司さんをコーディネーターとして新潟の現場から小山剛さんが 東京から多田千尋さんが それぞれ地域の絆を紹ぎ出す活動について報告して下さいました。ここでも地域における日常的なつながりの重要性が語られていました。統いて本学会としては初の試みとなる「福祉文化交流分科会」が実施されました。このプロジェクトは、教育など計12の分科会に分かれ少人数で、福祉文化について語り合おうという

意図のもと企画されました 参加者は皆 車座になつて 自分のことはで福祉文化を語り合えただけないかと思います。

そして夜は恒例の 福祉文化大交流会 新潟のお酒をいただきながら 大がけきみこさんによる 越後昔夜話 に耳を傾け 交流を深めました

2日目は 朝風呂や萬葉神社の歓聲を楽しみつつ 9時からは年1回の総会 そして10時30分からは計 6会場に分かれて研究発表を行いました

そして閉会セレモニー では今回が第1回目となる 福祉文化実践学会賞 の授賞式が行われました 栄えある第1回目の受賞者は 新潟福祉文化を考える会 これまでの新潟県各地域での福祉文化現場セミナーの実施 そして草の根からの福祉文化理念の普及の活動が評価さ



福祉文化賞

れての受賞となりました

最後に来年度の大会開催地

さいたま市にバトンが渡され

た後 時折雷鳴がどどろく中

オアシナル研修が行われまし た 旧山古志村民が生活する仮設住宅を訪問し 山古志のお母

さん方が握ってくれたおむすびと様々な手作り郷土料理に舌鼓

をうちました レクリエーションも交えたながら 心温まる交流

ができたと思います

こうして幕を閉じた新潟大会

でしたが 隨所に実行委員の方々の趣向を凝らした工夫があ

り 参加者一同 頭も心もホ

トになりながら帰途につきました

なお大会の詳細は 来年度発行予定の 2005年度年次報告に掲載いたしますので そ

ちらもご覧ください

わざと見ました

いり 本学会の多田副会長 NPO

理事 を講師に 昨年から始

められたこの計画は 五年間

で沖縄本島北部の国頭村から

国境の島とも称される最西端

の与那国町まで 沖縄45市町

村を渡れなく訪ね歩くという

壮大なものである

島々の多い本島で 空を飛

び 海を渡っての講演の旅は

既に13の自治体を回り終

えたといふ実績を誇るとい

う しかし

本書は経済学を専門とする筆者が、経済学の視点から憲法問題について特に25条に焦点を当てて書いたものです。

本書の構成は次の通りです

序章 憲法のカナリアと

しての九条と二十五条 第一章 慶法九条と二十五条の

平和憲法国家の世界 第二章 大砲かバタ かの選択の

なかの二十五条の生誕 第三章 憲法国家の構造と戦後

日本の特質 第四章 戦

後日本の企業社会と新自由主

義的再編の進行 第五章 新憲法国家の平等観とジン

ダ・エクチ 第六章

新たな活動の試みがなされてい

る 遊びとわらわの文化講

座の全興頭破るある 多世

代社会の子育て支援 をテ

マに 市民全滅を避くめぐ

り オホホ 文化講 を展開

意義が強調されています。次に戦後日本の企業社会と福祉のあり方の関係について、その歴史が第三章で述べられています。更に第四章では今日の新自由主義的な改革が進められている背景とそこで政府の意図が明らかにされています。そして五六章では新しい福祉国家の方向性が提起されています。

近年 特に2005年の総選挙での自民党の歴史的大勝以降 憲法に関する議論が盛んに行われています。その

間に憲法9条に焦点が当てられることが多いですが、筆者は憲法9条と25条は双子の関係にあるとして、憲法を生活に生かしていくには25条に漏れる健康で文化的な生活を営む権利の実現が重要であると強調します。そし

て既に13の自治体を回り終えたといふ実績を誇るとい

う しかし

25条を 憲法のカナリア

は日本が戦争国家に向かって

いるか否かの指標になると

25条が保障されているか否か

は日本が市民に向かって

いるか否かの指標になると

憲法を暮らしに生かす平

和・福祉国家構想をテマ

にした講演をもとに書き下ろされた本書は、市民に向けた

今日の憲法を巡る議論の理解を深めるには最適の一冊だと

憲法紹介

二高原著
憲法25条+9条の
福社国家
かがわ出版
2005年

として五年後に この計画が地域力と人々の力を一つ強め 子育て支援の新たな機会の開拓を期待するものである

次大戦後のドイツ・ワイマーハル憲法に大いに影響を受けつ G H Qと当時の日本の憲法研究会との合流によつて誕生したものであることが明らかにされ 25条の持つ歴史的

福井文化人インタビュー



正室さん

A 高齢になつても認知症になつても今まで通りに誇りを持た暮らしを安心して続けるお手伝いをさせて頂くことを理念としています。小規模で家庭的な環境の中で適切なケアを受けながら生活をすれば、こんなに生き生きとして

B ホームを設立するにはタルボム・システム、オリンピスが一体となたア兵庫の開設に至りました。タルボムの取り組みの影響を受けて、特養でもエニトケアがありました。また、昨年の5月には保育所もオブンしています。

C ご迷惑をおかけしてすみません。トは画ひきのものが宝鏡を手に入れました。

Q 多彩な経験と教訓があるなかで、
われわれが得た「今後の活動」に対する
かかわる想いについて、最後にひとこと
お願いします。

および事業計画・予算との関連等について新理事会の中で今後しかりと議論をしていくことを確認しました。この確認について報告された上で、本会は行われました。

四

および事業計画・予算との関連等について新理事会の中で今後しかりと議論をしていくことを確認しました。この確認について報告された上で、本会は行われました。

について、06年度については新理事体制のもとで①地方プロの活動の支援②アーティストの活動を含めた広報活動の充実③東北アートを中心とした国際交流のあり方検討等を重点的に行なうことが確認されたうえで、原案通り承認された。

四

について、06年度については新理事体制のもとで①地方プロの活動の支援②アーティストの活動を含めた広報活動の充実③東北アートを中心とした国際交流のあり方検討等を重点的に行なうことが確認されたうえで、原案通り承認された。

[View Details](#)

り家を失つたりした高齢者のため
に、聖年特別養護老人ホームと
して開設しました

日々を過ごすことが出来るのだな
あと、毎日が驚きの連続です

2005年度
日本福祉文化学会総会報告

告について 原著権・承認

インフ・メ・シン

日本福祉文化学会倫理委員選出

日本福祉文化学会倫理規定に基づき、以下の5名の方々が倫理委員として選出されました。

五十嵐 真一
多田 千尋
梅原 健次郎
月田 みづえ
永山 誠

第7回日本福祉文化学会中国・四国ブロック愛媛大会

「おせたい」と福祉文化——おせいは福祉文化をつなげかけ橋

開催日時：2006年3月5日
日 10:00 受付 9:30
17:00

会場：松山市総合福祉センター

1階 大会議室 外
愛媛県

〒790-0808
松山市若草町8-2
TEL 089-921-1111

主催：日本福祉文化学会中
国・四国ブロ
ク

主
催：日本福祉文化学会中
国・四国ブロ
ク

共催：松山市社会福祉協議会
実施主体：第7回日本福祉文化
学会中国・四国ブロ
ク大会

実行委員会

後援：愛媛県社会福祉協議会
会・愛媛県社会福祉士会・愛

媛県介護福祉士会・愛媛県精

神保樹福祉士会・松山市障害

者団体連絡協議会・NHK松

山放送局・南海放送・テレビ

愛媛・あいテレビ・愛媛朝日

テレビ・FM愛媛・愛媛新聞

社・愛媛CATV

日程：10:00 10:30

主催者挨拶 オリジ

10:30 12:00 基調講演
講師 天野祐吉
氏 演題 「おせたい」と「おせ

かい」
ト・童話作家 桐山立子 規記念博物館館長

会 15:00 13:00

15:45 分科会 4分科会
16:45 16:45 15:30 00

会 13:00 12:00
14:45 15:30 00

受付 9:30

会場：松山市総合福祉センター

1階 大会議室 外
愛媛県

〒790-0808
松山市若草町8-2
TEL 089-921-1111

主
催：日本福祉文化学会中
国・四国ブロ
ク

スケーション
参加申込・参加希望の方は申込書をご請求いただき、必要事項を記入して

松山東雲女子大学 曲田研

究室宛てに郵送またはF

A Xにて

2006年2月10日 金

までにお申し込み下さい

〒790-8531 愛媛

FAX 089-9349055

県松山市桑原3丁目2-1

月5日 8:00円

車なお E-mail及び電話での申込はお受けできません

2 昼食費 お茶付き

3 月5日 8:00円

参加費振込先：金融機関名

等：伊予銀行 本町支店 普通預金

口座名義：日本福祉文化学会中国四国ブロ

ク 愛媛大会担当黒河英之

口座番号：1970645

問合せ先：〒790-0808

8 愛媛県松山市若草町8

2 黒河英之愛媛大会事務局

TEL 089-9417426

FAX 089-9414408

参加費 1 大会参加費 資料代
／一般・会員 2,000円
学生 1,000円
参加者のアテンダント 介助者 無料

2 昼食費 お茶付き

3 月5日 8:00円

参加費振込先：金融機関名

等：伊予銀行 本町支店 普通預金

口座名義：日本福祉文化学会中国四国ブロ

ク 愛媛大会担当黒河英之

口座番号：1970645

問合せ先：〒790-0808

8 愛媛県松山市若草町8

2 黒河英之愛媛大会事務局

TEL 089-9417426

FAX 089-9414408

参加費振込先：金融機関名

等：伊予銀行 本町支店 普通預金

口座名義：日本福祉文化学会中国四国ブロ

ク 愛媛大会担当黒河英之

口座番号：1970645

問合せ先：〒790-0808

8 愛媛県松山市若草町8

事前振込にご協力下さい
振込手数料は振込人様ご負担でお願い致します
※当日は振込確認書等をご持参下さい

新会員（12月 日現在）

個人会員

- 古寺 洋之 特別養護老人ホーム うちの松園
- 田崎 敏男 産能大学経営学部
- 佐々木由樹 国際医療福祉大学大学院
- 川原田美佳 NPO法人ファンタジスト
- 榎 哲 財団職員（東洋大学大学院社会学研究科修了）
- 平井 佳子 大阪府立女性自立支援センター
- 樋山麻緒枝 吉備国際大学社会福祉学部

学生会員

- 岩見 泰子 梅花女子大学大学院文学研究科人間福祉学専攻
- 劉 光輝 ルーテル学院大学博士後期課程
- 道仙 道子 岡山済生会ライフケアセンター